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Предпринима
тельство:
Алматинский 
специалист  
рассказала,  
как продать все, 
что угодно

Спорт:
Амир Закиров 
стал первым 
казахстанцем, 
который выступит 
на Олимпиаде  
в брейкинге

Репортёр:
Касым-Жомарт 
Токаев поздравил 
коллектив Almaty 
TV с 25-летием

Стр. 8

ТУРИЗМ

Мировые эксперты 
обсудили перспективы 
гастротуризма  
в Алматы

ОБРАЗОВАНИЕ

В Алматы стартовал 
летний отдых детей  
в загородных лагерях. 
С 20 июня первая 
группа школьников 
из Алматы 
отправилась в летний 
оздоровительный 
лагерь за городом

По инициативе Управления 
образования города Алматы 100 
детей с особыми образователь-
ными потребностями прибыли 
в детский лагерь «Балдаурен» 
на десятидневные каникулы. 
Лагерь расположен на живо-
писном северном побережье 
Капшагайского водохранилища.
Для детей созданы все условия, 
чтобы они могли наслаждаться 
отдыхом, участвовать в разно-
образных мероприятиях и заво-

дить новых друзей. Специально 
подготовленные вожатые с 
педагогическим образованием и 
медицинский персонал готовы 
обеспечить детям безопасное и 
комфортное пребывание.
– В этом году контроль в 
детских лагерях был усилен 

для обеспечения максималь-
ной безопасности. В лагере 
«Балдаурен» введены допол-
нительные меры, включая 
строгий санитарный контроль, 
улучшенную охрану территории 
и регулярные медицинские 
осмотры детей, – отметил член 

Общественного совета Алматы 
Рафаэль Гасанов.
По мнению экспертов, это 
гарантирует, что дети смогут 
наслаждаться летним отдыхом в 
максимально безопасной и под-
держивающей среде.
Напомним, в этом году в 

Алматы 266 тыс. детей охвачено 
отдыхом и занятостью во время 
летних каникул. Из них более 
3000 детей отдохнут в летних 
оздоровительных лагерях за 
городом.

Руслан АСКАРОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

В масштабной конференции 
Almaty Crossroads приняли участие 
более 30 экспертов из Казахстана, 
Нидерландов, Катара, Индонезии, 
Южной Кореи, Бельгии и других 
стран. Среди участников были такие 
выдающиеся личности, как Леонид 
Парфенов, Нурлан Смагулов, Аскар 
Байтасов, представители Michelin 
и The World’s 50 Best Restaurants, 
а также представители Mathaf: 
Arab Museum of Modern Art (Qatar 
Museums), Центра современной 
культуры «Целинный» и Almaty 
Museum of Arts.
– Алматы является финансовой, 
культурной и туристической столи-
цей страны. За прошлый год город 
посетило более двух миллионов 
туристов, из них 540 тыс. иностран-
цев. Иностранные туристы в поло-
вине случаев приезжают в Алматы 
именно ради гастрономии. Туризм 
становится все более значимой 
отраслью для города с экономиче-
ской точки зрения. Только налогов 
за прошлый год было собрано почти 
72 млрд тенге, что составляет 160 
млн долларов. Рост составил 64%. 
Это очень важно для нас. Туризм 
обеспечивает активную отдачу, боль-
шую занятость, более 80 тыс. чело-
век занято в этой сфере. В Алматы 
проживают представители более 100 
национальностей, и это культурное 
и гастрономическое многообразие 
делает наш город особенным наря-
ду с горами и природой, – отметил 
заместитель акима Алматы Алишер 
Абдикадыров. 

Руслан АСКАРОВ

Комфорт  
и безопасность

МЕГАПОЛИС

В сжатые сроки
В октябре этого года в микрорайоне Кемел построят новый мост вместо аварийного

Мегаполис 
вкусов

Аварийный мост, построенный более 50 лет назад 
через реку Есентай в микрорайоне Кемел, осмо-
трел в ходе рабочего объезда и отчетной встречи 
с населением Жетысуского района аким Алматы 
Ерболат Досаев. 
Движение всех транспортных средств по данному 
мосту, расположенному по улице Жолымбет, с 
конца мая текущего года ограничено в связи с его 
состоянием. Возведенное в 1960-х годах мосто-
вое сооружение никогда не ремонтировалось и 
пришло в негодность. На опорах моста появились 
опасные трещины, бетонные конструкции частич-
но разрушены. В ходе визуального осмотра были 
выявлены просадка насыпи на подходах к мосту, 
а также подмыв грунта на откосах. 
Как доложил Ерболату Досаеву руководитель 
Управления городской мобильности Сагындык 
Телибаев, техническое обследование моста 
выявило также отсутствие деформационного 
шва. Все это негативно сказывается на грузо-
подъемности сооружения и его прочности, поэ-
тому ремонт моста не представляется возмож-
ным и необходимо строительство нового.

(Окончание на стр. 2)
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составила в Алматы 
среднемесячная номи-
нальная зарплата в I квар-
тале 2024 г. 

454 172

зарегистрировано в 
органах занятости мегапо-
лиса в качестве безработ-
ных на 1 июня с.г.

29 136

РАЗВИТИЕ В ЦИФРАХ

равен уровень осве-
домленности алматинцев 
в вопросах пользования 
онлайн-услугами.

соков фруктовых и овощ-
ных произведено в городе в 
январе–мае 2024 г. 

95,5%

фонтанов и фонтанных 
групп насчитывается в 
Алматы.

125

1843

тг

тыс. 
литров

чел.

В сжатые сроки

(Окончание. Начало на стр. 1)
Проект нового моста предполага-

ет сооружение однопролетного типа 
с устройством свайного основания, 
а также реконструкцию проезжей 
части подходов к мосту. Новое соо-
ружение будет значительно больше 
старого. Так, если длина аварийного 
моста составляет 16,8 метра, шири-
на – 8,5 метра и высота опор – в 
районе семи метров, то новый мост 
в длину будет 24 метра, ширину – 
13,5 метра, высоту – девять метров. 
Это позволит обеспечить проезд по 

мосту на одном уровне с дорогой. 
Для обеспечения комфорта и безо-

пасности пешеходов Ерболат Досаев 
дал поручение обустроить тротуары с 
обеих сторон, а также провести работы 
в кратчайшие сроки с учетом того, что 
мост обеспечивает транспортную свя-
занность для жителей микрорайонов 
Кемел, Кокжиек и поселков Коянкус, 
Ынтымак, Жанадаур, Жанаталап.

– Это социально значимый объ-
ект, по мосту проходит несколько 
автобусных маршрутов, в том числе 
школьный, поэтому необходимо 

обес печить проезд в максимально 
сжатые сроки. Необходимые сред-
ства будут выделены, движение 
должно быть открыто в октябре 
текущего года. Мост должен быть 
качественным, чтобы служил людям 
долгие десятилетия, – подчеркнул 
Ерболат Досаев.

В настоящее время до завершения 
ремонтных работ по строительству 
нового моста автовладельцы могут 
объехать указанный участок через  
ул. Мухамеджана Сералина.

Евгений РАХИМЖАНОВ

Интеграция систем
Международный центр по ЧС и Управление 
сейсмобезопасности Алматы заключили 

меморандум о сотрудничестве
В его рамках организация, имеющая международный 

статус и поддержку Европейского союза, поделится с 
Алматы наработками в сфере систем раннего оповещения. 

– По инициативе Управления сейсмической безопас-
ности и мобилизационной подготовки мы подписа-
ли меморандум о сотрудничестве и взаимопонимании. 
Алматы очень восприимчив к внедрению цифровых, 
информационно-коммуникационных технологий, в том 
числе в сфере сейсмической безопасности. Наша меж-
дународная организация, сотрудничая и взаимодействуя 
с МЧС стран Центральной Азии, занимается системами 
раннего оповещения и поиском донорских организаций 
для того, чтобы интегрировать между собой националь-
ные системы мониторинга, – сообщил директор центра 
Серик Аубакиров.

По его словам, меморандум предоставляет возмож-
ность обмена научной, технической информацией, а 
также совместного участия в международных проектах.

Серик Аубакиров напомнил об одном из двух сейс-
мических событий, имевших большой резонанс в 
Алматы, эпицентр которого располагался на территории 
Кыргызстана. 

– Если бы системы оповещения стран Центральной 
Азии были интегрированы между собой, оповещение 
пришло бы за 30–40 секунд до начала толчков, – под-
черкнул он.

Акторе ОМАРОВ

Эффективная профилактика
В Алматы снизилось количество преступлений в сфере семейно-бытовых отношений

Об этом на брифинге Регио нальной 
службы коммуникаций сообщил заме-
ститель начальника управления МПС 

Департамента 
полиции Алма-
ты Айтан Елеу
си зов. Профи-
лактика семей-
н о - б ы т о в о г о 
насилия в этом 
году стала при-
оритетом поли-
ции мегаполи-
са. Семейное 

насилие представляет собой одну из 
наиболее острых социальных проблем 
в Алматы. 

– За первые пять месяцев текущего 
года в Алматы было зарегистрировано 
23 преступления в сфере семейно-бы-
товых отношений. Это значительное 
снижение, на 95% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, 
что свидетельствует о положительных 
результатах принятых мер, – сказал 
Айтан Елеусизов.

Одними из основных мер профи-
лактического воздействия в отноше-
нии лиц, допускающих нарушения в 

сфере семейно-бытовых отношений, 
стали постановка на профилактиче-
ский учет и проведение индивиду-
ально-профилактической работы, 
направление на принудительной лече-
ние от алкоголизма. По официаль-
ным данным, на профилактический 
учет за текущий период поставлено 
3717 человек. Из них защитное пред-
писание вынесено 3279 гражданам, 
установлены особые требования к 
поведению 438 лиц. 

Направлено на принудительное 
лечение 90 человек. За нарушение 
защитного предписания привлечено 
196 правонарушителей. За наруше-
ние особых требований к поведению 
– 126 граждан. За противоправные 
действия в сфере семейно-бытовых 
отношений – 1275. За побои – 362. 
За причинение легкого вреда здоро-
вью – 883.

По телефону доверия оказана кон-
сультативная помощь 321 женщине. С 
начала года инспекторами ГЗЖН осу-
ществлен прием 391 женщины, обра-
тившейся за консультативно-правовой 
помощью. Кроме того, организована 

101 встреча с неправительственными 
организациями.

Немало важ ную роль сыграли 
новые законодательные изменения, 
направленные на усиление защиты 
прав женщин и обеспечение безо-
пасности детей, подписанные Главой 
государства. Это большой шаг в раз-
витии современного общества. Так 
считает пред-
седатель прав-
ления ОЮЛ 
«Союз кризис-
ных центров» 
Зульфия Бай
са кова.

– В Казах-
стане более 
40 кризисных 
центров. В 
Алматы есть государственное ком-
мунальное учреждение «Жан-Сая» 
на 50 койко-мест, которое оказывает 
помощь и поддержку жертвам быто-
вого насилия. Есть инфраструктура 
и закон, который помогает, – подчер-
кнула она.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА

Сильные духом
В Алматы прошли состязания, приуроченные к Международному дню борьбы с наркоманией
Sagadat batyr open – так были названы международные 

соревнования по грэпплингу, передает МВД Республики 
Казахстан. В состязаниях, посвященных Международному 
дню борьбы с наркоманией, приняли участие спортсмены 
из Казахстана, Азербайджана, Кыргызстана, Таджикистана, 
Турции и Узбекистана.

Турнир был организован Департаментом по противодей-
ствию наркопреступности МВД РК в рамках Комплексного 
плана по борьбе с наркоманией и наркобизнесом в 
Республике Казахстан на 2023–2026 годы.

С приветственным словом к участникам обратился 
замначальника ДПН Бахытжан Амирханов. Организаторы 
отметили, что проведение турнира Sagadat batyr open явля-

ется важным шагом в общее дело по противодействию 
наркопреступности и пропаганде активного и здорового 
образа жизни.

Участники состязаний делились своими историями успе-
ха и вдохновляли друг друга на новые усилия в поддержа-
нии здорового образа жизни, а также общества, свобод-
ного от вредных привычек. Они высказывали осуждение и 
неприятие наркомании. 

По итогам соревнований лучшие бойцы получили памят-
ные медали и грамоты с логотипом «Международный день 
борьбы с наркоманией».

Данияр ГУЛАМ



3№ 51, вторник, 25 июня 2024www.vecher.kz

{ ЦЕНТРАЛЬНАЯ ПЛОЩАДЬ }

ВСПОМНИТЬ ВСЁ

По инициативе Центра общественного 
развития города Алматы состоялся твор-
ческий праздник в рамках проекта «Тең 
мүмкіндіктер әлемі – тең қоғам», направ-
ленного на поддержку талантливых детей. 

Мероприятие было посвящено раскры-
тию творческого потенциала детей с осо-
бенными потребностями и поддержке их 
родителей. Состоялась выставка детских 
рисунков и рукоделия, приуроченная к кон-
курсу. Кульминацией мероприятия стала 
торжественная церемония награждения 
победителей и призеров в пяти номина-
циях: «Лучший рисунок», «Лучшая компо-
зиция», «Лучшая ручная работа», «Лучшее 
исполнение стихотворения» и «Лучшее 
танцевальное выступление». Номинантам 
вручены грамоты и ценные призы.

– В Алматы этот проект реализуется 
впервые. Участвовали дети от 5 до 18 лет. 
По каждой номинации три места. Прием 
заявок на конкурс начался три месяца 
назад, к нам поступило 80 работ, из них 45 
прошли отбор. В составе жюри присутство-
вали соцработники, хореографы, художни-

ки и т.д. Конкурсанты продемонстрировали 
свои таланты перед членами жюри. Все 40 
семей-участников получат поощрительные 
призы, – отметил организатор мероприя-
тия Нурислам Исмаил.

Яркие выступления победителей и при-
зеров никого не оставили равнодушными, 
зал разрывался от бурных аплодисментов. 

– Такие проекты, как «Тең мүмкіндіктер 
әлемі – тең қоғам» направлены на поднятие 
общественного духа, вовлечение населения 
в процесс оказания помощи и поддержки 
семей, воспитывающих детей с ограничен-
ными возможностями и особенностями в 
развитии. В рамках проекта помимо твор-
ческих конкурсов среди детей был снят 
социальный видеоролик. Дети продемон-
стрировали свое мастерство, показали уве-
ренность в себе. «Тең мүмкіндіктер әлемі 
– тең қоғам» – это создание социальной 
среды, развитие интереса к творчеству, 
предоставление возможности особенным 
детям продемонстрировать свои таланты, 
– cказала руководитель Центра обществен-
ного развития Алматы Гульнара Конырова.

Горизонты 
таланта

В Алматы подвели итоги творческого конкурса среди особенных детей

В церемонии награждения принял уча-
стие депутат городского маслихата Серик 
Есматов.

– Родителям очень важно поддерживать 
своих детей во всех их начинаниях. Они 
нуждаются в заботе, понимании, чтобы 
рядом с ними были надежные люди. Когда 
я потерял две ноги, людьми, которые меня 
поддержали, были мои родители и братья. 
Мы на протяжении двух лет проходили 
долгий тернистый путь, чтобы восстано-
виться. Нам удалось начать новую жизнь 

и, главное, все получилось. Необходимо 
уделять большое внимание всестороннему 
развитию детей, в хорошем смысле пусть 
не видят отдыха и покоя, будут всегда в 
движении, чем сидеть дома в четырех 
стенах. Я желаю всем крепкого здоровья и 
успехов во всех делах, начинаниях, – ска-
зал Серик Есматов.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото предоставлено пресс-службой 

Центра общественного развития города 
Алматы

К столетию Героя 
Советского Союза, 
Ха лық қаһарманы № 1, 
первого министра обо-
роны Казахстана гене-
рала армии Сагадата 
Нурмагамбетова был 
приурочен X Междуна-
родный военно-патрио-
тический сбор моло-
дежи. В нем приняли 
участие воспитанники 
военно-патриотиче-
ских клубов, военных 
школ и училищ респу-
блики, передает Мини-
стерство обороны РК.

В число 750 участ-
ников сбора «Айбын» 
помимо казахстанцев 
также вошли сборные 
Азербайджана, Бела-
руси, Кыргызстана, 
России и Узбекистана. 
Казахстанские коман-
ды были представлены 
регионами, военно-
пат риотическими клу-
бами Вооруженных 
сил РК, других войск и 
воинских формирова-
ний, столичным Воен-
ным колледжем Мин-
обороны, республи-
канскими школами 
«Жас үлан», специа-
лизированным лицеем 
«Арыстан» и област-
ными военными шко-
лами-интернатами.

С завершением состя-
заний юных патриотов 
поздравил замести-
тель министра обо-
роны генерал-майор 
Шайх-Хасан Жазык-
баев.

– Мероприятие, к 
которому вы тщатель-
но готовились, завер-
шилось. Состязания 
показали вашу эруди-
цию, физическую под-
готовленность, умение 

работать в команде. 
Новые друзья, инте-
ресные встречи и 
яркие впечатления, 
думаю, останутся в 
вашей памяти навсег-
да. Удачи вам и успеш-
ного развития, – поже-
лал юным участникам 
заместитель мини-
стра.

Заместитель пред-
седателя РОО «Вете-
раны Вооруженных 
сил» генерал-майор в 
отставке Марат Нагу-
манов отметил, что 
международный мас-
штаб сбора говорит об 
уважении молодежи к 
подвигу героев Побе-
ды и преемственности 
поколений. Участие 
представителей раз-
ных стран позволяет 
улучшить качество ее 
подготовки к таким 
состязаниям.

Главный приз 
по лу  чил победитель 
фи наль ной игры 
«Күшіміз бірлікте», в 
которой приняли уча-

стие лучшие в своих 
категориях команды. 
Состязания выигра-
ла сборная республи-
канской школы «Жас 
ұлан» имени Талгата 
Бегельдинова города 
Караганды. Капитану 
команды был вручен 
Гран-при турнира.

Организаторы награ-
дили лучших по дру-
гим категориям. 
Среди команд госу-
д ар с т в -у ч а с т н и ков 
первое место занял 
Казахстан, который 
представляли кадеты 
столичного Военного 
колледжа Министер-
ства обороны имени 
Сагадата Нурмагам-
бетова. На втором 
месте – сборная Узбе-
кистана, на третьем 
– команда Минского 
суворовского военного 
училища из Беларуси.

В категории регио-
нов победил военно-па-
триотический клуб 
«Айбын» Акмолин-
ской области, на вто-

рой позиции команда 
«Арыс» Туркестан-
ской области, на тре-
тьей – «Абай қыранда-
ры» области Абай.

Среди военно-патри-
отических клубов Во -
оруженных сил, дру-
гих войск и воинских 
формирований луч-
шей признана команда 
«Жас десантшылар» 
Десантно-штурмовых 
войск, на втором месте 
– «Болашақ» регио-
нального командова-
ния «Юг», на третьем 
– «Бес қару» Сил воз-
душной обороны.

Среди республикан-
ских школ и област-
ных военных интерна-
тов победителем стала 
р е с п у б л и к а н с к а я 
школа «Жас ұлан» 
Караганды, второй – 
специальная мужская 
школа-интернат «Жас 
ұлан» Семея, третьим 
– специализирован-
ный лицей «Арыстан» 
Алматинской области.

Азат ЗАКИЕВ

Юные воины
В Алматы подвели итоги сборов «Айбын-2024» «Люди поддались 

провокации»
«Вечёрка» продолжает публиковать рассказы 

алматинцев о событиях января 2022 года
Жительница города Алматы Фатима Айбасова (имя и 

фамилия изменены) рассказала свою историю. 4 января 
днем она поехала к сестре в гости, автобус проезжал мимо 
площади Республики по улице Желтоксан – дорога к акимату 
была перекрыта, рядом стояли полицейские машины.

– Людей я не видела, но вот полицейских было много. 
Меня не сильно это удивило, так как всегда пугают митинга-
ми во всех новостях. Оппозиционеров полно у нас. Вечером 
я вернулась другим маршрутом, что творилось на площади, 
я не ведала. Однако в автобусе были два подростка, которые 
обсуждали митинг. Они собирались туда поехать. Это меня 
сподвигнуло почитать новости, – рассказывает она.

Ближе к ночи ей позвонил друг из Астаны, который поин-
тересовался, все ли в порядке с обстановкой в Алматы.

– Его звонок меня напугал. Я начала читать абсолютно все 
новости, искать Telegram-каналы, прямые эфиры с площади. 
Одна журналистка проживала напротив акимата в одной из 
башен на Байсеитова. Она вела прямой эфир с площади. Там 
собралось много людей, которые что-то кричали, полиция 
шеренгой оцепила акимат, – вспоминает Фатима.

После двух часов ночи ситуация вышла из-под контроля – 
митингующие прорвали оцепление и попытались пробиться 
в горакимат. 

– Когда правоохранители начали использовать слезото-
чивый газ и светошумовые гранаты, я выглянула в окно. 
Несмотря на то, что я проживаю в нижнем районе, на небе 
были видны вспышки света. А через некоторое время запах 
гари дошел и до моего дома. Моя семья спала, они узнали 
об этом только 5 января утром, когда некоторых попросили 
не приезжать на работу, – говорит женщина.

Фатима помнит, что ее друг рассказал о своем брате – 
военном, который в ту ночь сдерживал разъяренных митин-
гующих. 

– Раз уж военные боятся за свою жизнь, что говорить 
о нас, мирных жителях? Мы не сможем никак противо-
стоять насилию. Один политолог говорил, что, если бы 
не вмешались миротворцы, в Алматы все могло выйти 
из-под контроля. Я боюсь думать об этом и что такое может 
повториться. Больше всего мне непонятна логика простых 
граждан, которые повелись на этот дешевый трюк. Ни 
один коренной алматинец никогда не будет утверждать, что 
Кровавый январь – это крик души простого народа. Там не 
было никого из простых людей, а если кто и попал тогда на 
площадь – глупцы или намеренно шли делать плохое. Нам 
надо пересмотреть взгляд проблемы общества и сделать все 
необходимое, чтобы такого не повторилось, – подытожила 
Фатима.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
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В своем приветственном 
адресе Глава государства 
отметил, что за четверть 
века, реализуя множе-
ство оригинальных про-
ектов, телеканал стал 
площадкой для продви-
жения ряда добрых ини-
циатив. В эфире Almaty 
TV выходят различные 
информационные, анали-
тические и культурно-по-
знавательные програм-
мы, которые получили 
заслуженную оценку 
зрительской аудитории. 

– Сегодня телеканал 
Almaty TV превратил-
ся в республиканскую 
медиаструктуру со своей 
целевой аудиторией. 
Уверен, что вы и дальше 
будете служить во благо 
страны и вносить свой 
вклад в развитие теле-
визионной индустрии. 
Желаю коллективу 
больших успехов и твор-
ческого вдохновения, 
– говорится в поздрав-
лении Касым-Жомарта 
Токаева.

Коллектив телеканала 
также поздравили пред-
седатель Сената Маулен 
Ашимбаев, председатель 
Мажилиса Ерлан Коша-
нов, премьер-министр 
Олжас Бектенов, аким 
Алматы Ерболат Доса-
ев, министр культуры и 
информации Аида Балае-
ва и многие другие. 

В ходе торжественной 
церемонии всех сотруд-
ников канала наградили 
благодарственными гра-
мотами и ведомственны-
ми наградами.

Напомним, телеканал 
был основан в 1999 году. 
Первый эфир тогда еще 
регионального ресурса 
продлился всего 3 часа. 
В качестве эксперимента 
транслировались спек-
такли, фильмы и, конеч-
но же, новости. В после-
дующем благодаря энту-
зиазму и каждодневной 

работе творческой коман-
ды телеканал сумел заво-
евать признание и дове-
рие зрителей. 

И вот уже четверть века 
коллектив Almaty TV, в 
котором трудятся свыше 
200 сотрудников, продол-
жает вносить свой вклад 
в развитие отечественной 
медиаиндустрии. Делая 
упор на производстве 
информационно-анали-
тических, культуроло-
гических и познаватель-
ных проектов, только за 
последний год телека-
налом было выпущено 
свыше 10 тысяч новост-
ных сюжетов, специаль-
ных репортажей и доку-
ментальных фильмов, а 
также более 30 программ 
и сериалов. 

В августе 2022 года 
Almaty TV получил 
республиканский статус 
и вошел в список обяза-
тельных к трансляции 
каналов на всей террито-
рии Республики Казах-
стан, а технический охват 
аудитории расширен с 47 
до 89%. 

В том же году прове-
ден ребрендинг телека-
нала. Обновление бренда 
в освежающе-зеленый 
цвет символизирова-
ло новый этап развития 
Almaty TV: синергии 
традиционной эфирной и 
цифровой интернет-сре-
ды, экологичности и 
полезности производи-
мых продуктов. Сделан 
акцент на «современ-
ную классику», объеди-
няющую как взрослую 
аудиторию телевидения, 
так и молодое поколе-
ние зрителей, потребля-
ющих контент в соцсе-
тях, на стриминговых 
онлайн-ресурсах и др. 

В 2023 году был обнов-
лен главный студийный 
павильон телеканала. В 
рамках реконструкции 
построены современные 
адаптивные декорации и 
впервые применено поли-
мерное наливное покры-
тие. Полезная площадь 
студии расширена в два 
раза. При поддержке 
акимата Алматы также 
приобретено новое съе-

мочное и монтажное обо-
рудование. 

В результате мер по 
с о в е р ш е н с т в о в а н и ю 
эфирной политики 
показатели просмотров 
телеканала Almaty TV 
демонстрируют устой-
чивую положительную 
тенденцию. Так, соглас-
но данным K Research 
Central Asia, количество 
уникальных зрителей за 
последний год составило 
4,2 млн человек. Доля 
собственного производ-
ства на государственном 
языке доведена до 83%.

В рамках реализации 
новой информационной 
стратегии существен-
но укрепились позиции 
телеканала в Интернете. 
Показатели сайта уве-
личились в пять раз – с 
9 до 45 млн просмотров. 
Количество подписчи-
ков в YouTube превы-
сило 1,2  млн человек. 
Представители телекана-
ла работают над обнов-
лением веб-сайта и его 
мобильной версии.

Руслан АСКАРОВ

На семинарах в рамках «Академии 
НПО» при участии некоммерческого 
акционерного общества «Центр под-
держки гражданских инициатив» 
выступила модера-
тором фасилитации 
сертифицирован-
ный фасилитатор, 
эксперт и сенатор 
от города Алматы 
Жанна Асанова. 
Эксперт продемон-
стрировала навыки 
проведения фаси-
литации, включая 
умение выявлять основные потребно-
сти группы, взаимодействие с различ-
ными взглядами и методы коллектив-
ного мышления для постановки вопро-
сов и их решения.

– Почему важна фасилитация для 
общественных организаций и групп 
активистов?

– Для общественных групп и групп 
активистов фасилитация — это, дей-
ствительно, очень хороший инструмент 
для достижения консенсуса. Потому 
что, как правило, общественники 
делятся на разные фокус-группы, кото-
рые преследуют, возможно, одну и ту 
же цель, но мнения разнятся. И зача-
стую эти противостояния между груп-
пировками, между целевыми каки-
ми-то союзами, приводят к различным 
конфликтам, непониманиям, в итоге 
не достигается общая цель, которая, 
как правило, благая. А фасилитация 
помогает в процессе работы выйти на 
общий знаменатель цивилизованным 
путем, путем диалога, терпеливого 
общения друг с другом. И тем еще хоро-
ша фасилитация, на нее всегда уделя-
ется больше времени, чем на обычных 
круглых столах, и есть максимальная 
возможность выразить свою позицию, 
донести свою точку зрения, свою боль 
и, возможно, поменять точку зрения 
оппонента или, наоборот, принять его 
позицию.

– Умение общаться особенно необ
ходимо социально ориентированным 
некоммерческим организациям, кото
рые имеют дело с людьми в кризисной 
ситуации, где определенный эмоцио
нальный фон и особая острота. Как 
найти подходы в этом сложном обще
нии и какие коммуникации примени
мы здесь?

– Да, умение фасилитировать тоже 
может помочь неправительственным 
организациям выстраивать коммуни-
кации с людьми, которые находятся 
в определенной эмоциональной точке. 
Опять-таки построение консенсуса, 
используя инструменты фасилитации, 
помогает потушить в определенных 
случаях пожары. Помогает людям 
разобраться в той или иной ситуации, 
на глубинных, скажем так, уровнях, 
потому что многие на пике эмоций, на 
пике каких-то своих ощущений могут 
воспринимать ситуацию по-другому. 
Фалиситация как раз-таки помога-
ет разобраться в проблеме и поэтому 
может стать инструментом взаимодей-
ствия.

Серия сессий по культуре и развитию 
неправительственных организации от 
проекта «Академия НПО» дает устой-
чивый пласт для создания согласован-
ности и общего понимания по благо-
приятной и безопасной рабочей среде в 
общественных фондах, а также знако-
мит участников с лидерами, обладаю-
щих навыками фасилитации, которые 
только повышают качество професси-
ональных образовательных программ 
подготовки представителей НПО. 

Служить во благо
Касым-Жомарт Токаев поздравил коллектив Almaty TV с 25-летием телеканала

Инструмент 
консенсуса
Фасилитация играет ключевую 

роль в решении проблем, с 
которыми сталкиваются НПО

Игнорировать нельзя
В Алматы стартует неделя репродуктивного здоровья 

Об этом сообщили на брифинге 
Региональной службы коммуника-
ций. Спикерами выступили секре-
тарь комиссии по делам женщин и 
семейно-демографической политике 
при акиме города Алматы Гульна-
ра Амирова и член Национальной 
комиссии по делам женщин и семей-
но-демографической политике при 
Президенте РК Гульнар Омарова.

– По всей республике стартует 
акция «Неделя репродуктивного 
здоровья». Целью данной акции 
является повышение осведомленно-
сти населения о вопросах репродук-
тивного здоровья через пропаганду 
здорового образа жизни, профи-
лактику заболеваний, связанных с 
репродуктивной системой, обеспе-
чение доступа информации по меди-
цинским услугам. Данная неделя 
будет проходить каждый день по 

фокусу определенной темы. Первый 
день – это общие вопросы охраны 
репродуктивного здоровья. Во вто-
рой день будет акцент на подростков 
и молодежь. Третий день посвящает-
ся планированию семьи. Четвертый 
день будет посвящен профилактике 
инфекций, передающихся половым 
путем. В пятый день фокус на про-
филактику и вопросы вакцинации, 
– сказала Гульнара Амирова.

Гульнар Омарова отметила, что 
проведение недели репродуктив-
ного здоровья имеет огромное зна-
чение, так как данное мероприя-
тие способствует распространению 
информации о репродуктивном здо-
ровье и лучшему пониманию важ-
ности темы.

– Рост числа случаев ранней 
беременности среди молодежи и 
другие возникающие проблемы 

стали одними из причин, почему 
мы проводим это мероприятие на 
высоком уровне. Это важные вопро-
сы, которые нельзя игнорировать. 
Поэтому председатель Националь-
ной комиссии по делам женщин 
и семейно-демографической поли-
тике при Президенте Республики 
Казахстан Аида Балаева уделяет 
особое внимание проведению этой 
недели на высоком уровне, – под-
черкнула она.

Активное участие в акции при-
мут представители государствен-
ных органов, международных орга-
низаций, НПО и медийные лично-
сти. Основная целевая аудитория 
– молодежь и подростки, мужчины 
и женщины репродуктивного воз-
раста, а также медицинские работ-
ники и работники образования.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
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Напомним, в СМИ распространилась 
анонимка с требованием уволить и.о. 
руководителя метрополитена Алмасбека 
Орынбекова, которого обвинили в наруше
нии Трудового кодекса, а также в хищении 
денежных средств при закупе запасных 
частей в электродепо. Кроме того, в соц
сетях распространился видеоролик с изно
шенными колодками. 

На встрече в электродепо исполняющий 
обязанности директора метрополитена 
Алмасбек Орынбеков пояснил касательно 
колодок, что они некачественные в части 
срока эксплуатации. 

– На безопасность движения это не вли
яет. Только приходится часто менять, так 
как они быстро изнашиваются. К примеру, 
по стандарту колодки должны эксплуати
роваться до полугода, а данные уже нача

В номинации «Лучший двор» в 
Алмалинском районе первое место 
заняла территория дома № 107/5 
по проспекту Абая. Корреспондент 
«Вечёрки» изучил, как выглядит 
самый благоустроенный двор.

Возле каждого подъезда высаже
ны цветы и кустарники. На входе 
стоит шлагбаум, покрытие проезда 
ровное и без ям, есть парковочные 
места для машин, в тени деревьев 
находятся детская игровая терри
тория и сидячие места для отдыха. 
Двор тихий и уютный.

– Я живу здесь с 2007 года. В 
прошлом году мы подали заявку 
по программе «Бюджет народного 
участия». Нашу заявку одобрили и 
в декабре уже произвели благоу
стройство двора. Согласно нашему 
проекту привели в порядок двор, 
установили дополнительную сто
янку для машин, решили проблемы 
с ливневой системой, озеленили 
территорию и многое другое, – рас
сказывает активист дома Наталия 
Лазарева.  В каждом палисаднике 
дома и во дворе проведен автопо
лив. Со временем были высаже
ны хвойные растения, гортензии, 

На пощадке НИИ «Алматы
генплан» прошел семинар по 
уличной мебели в рамках раз
работки дизайнкода города. В 
мероприятии приняли участие 
бизнесмены, представители 
РПП «Атамекен» и обществен
ники, чтобы обсудить концеп
цию уличного благоустрой
ства.

В рамках семинара были 
представлены идеи, направ
ленные на улучшение дизайна 
урн, скамеек и фонарей, что 
играет ключевую роль в фор
мировании единого стиля и 
комфортной городской среды.

– В Алматы нужно устанавли
вать больше урн для раздель
ного мусора. Эта система сбора 
помогает уменьшить нега
тивное воздействие на окру
жающую среду, способству
ет увеличению переработки 
материалов и созданию более 
чистой и ухоженной обстанов
ки, – предложила бизнесвумен 
Минавархан Арсенова. 

Собравшиеся отметили, что 
предпринимателям, властям и 
общественникам необходимо 
взаимодействовать для благо
устройства общественных про
странств в мегаполисе.

– Отечественным произво
дителям урн, скамеек, фона
рей важно знать требования 
к уличной мебели в рамках 
дизайнкода. Обсуждая детали 
брендбуков с производителя
ми, горожанами, мы опреде
ляем оптимальные решения по 
функциональности, удобству, 
эстетичности уличной мебели, 
– отметил начальник отдела 

регионального развития РПП 
«Атамекен» Максат Жиентаев.

Алматинский предпринима
тель Азамат Самалиев выска
зал мнение по освещению 
города.

– Считаю, что одним из клю
чевых показателей должно 
быть высокое качество мате
риала и дизайна фонарей. 
Уличная мебель не только 
должна соответствовать эсте
тическим требованиям города, 
но и быть удобной и функцио
нальной для жителей и гостей 
Алматы. Мы готовы активно 
сотрудничать с городскими 
властями для реализации этих 
идей в жизнь, – подчеркнул он.

Было предложено использо
вать теплый свет для фонарей, 
так как он способствует ком
форту людей во время прогу
лок. 

В свою очередь, бизнесмен 
Думан Абилдаев предложил 
учесть пепельницы в урнах, что 
позволит поддерживать чисто
ту на территории города. 

– Если распределить урны 
для сортировки мусора или 
пепельницы по всему городу, 
это сделает наш город более 
чистым, – сказал он. 

Стоит отметить, что дизайн
код представляет собой набор 
приложений, каждый из кото
рых описывает отдельное 
направление. Таких приложе
ний семь: наружная инфор
мация, навигация, уличная 
мебель, озеленение, фасады и 
ограждения, освещение город
ских объектов.

 Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

В алматинском метрополитене разъяснили ситуацию с жалобами 
некоторых сотрудников

В целях безопасности
ли крошиться по истечении трех месяцев 
после установки, – уточнил он. 

По информации прессслужбы метро
политена, в начале года в свете проверок 
и возможности возбуждения уголовных 
дел в мессенджерах среди представителей 
СМИ распространялась анонимная рас
сылка якобы с требованием сотрудников 
метрополитена об увольнении нынешнего 
и.о. руководителя Алмасбека Орынбекова, 
который был назначен 4 декабря 2023 
года. Основной целью анонимной рас
сылки группой лиц является отвлечение 
внимания как различных госорганов, так 
и общественности от ранее выявленных 
нарушений в прошлые годы, которые нахо
дятся на рассмотрении правоохранитель
ных органов.

– По всем фактам обращения право
охранительные органы 
разбираются. Мы ведем 
политику оздоровления 
предприятия, чтобы оно 
нормально функциони
ровало, а также чтобы 
жители и гости Алматы 
были спокойны и уве
ренны в безопасности. 
Гдето мы ужесточили 
меры и контроль за рабо
той тоннельных работ
ников и самого депо. 
У нас идет ежедневная 
проверка деятельности 
сотрудников, возможно, 
некоторые не привыкли 

работать добросовестно, может, поэтому 
они начали возмущаться. Считаю, что в 
Казахстане единственный метрополитен, 
жемчужина Алматы, должен соответство
вать всем стандартам и самое главное 
быть безопасным для пассажиров, – отме
тил исполняющий обязанности директора 
Алмасбек Орынбеков.

Отвечая на вопрос журналистов по пово
ду колодок, спикер заверил, что они были 
полностью заменены. 

– Полтора месяца назад мы их поменяли. 
Вы видели, что колодки в хорошем состо
янии. Замена происходит на постоянной 
основе, – утверждает Алмасбек Орынбеков.

Журналистов провели в депо, где проис
ходит полный цикл обслуживания подвиж
ного состава метро. Мастера знают свои 

обязанности, каждый отвечает за свой 
фронт работ – после каждого ремонта 
инспекторами проводится проверка.

– Всем известно, что все оборудова
ние закупается через госзаказ, проходит 
проверку, при выявлении брака запчасти 
заменяются. Практически на 90% метро 
работает в автоматическом режиме, на 
самом деле технологический процесс не 
совсем легкий – здесь подключаются 
машинисты для управления подвижным 
составом. Ежедневно ведется мониторинг 
работы, так как метро является страте
гически важным объектом, – рассказал 
начальник аварийноспасательной службы 
метрополитена Павел Мыскин.

 Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
Фото предоставлено организаторами

Оптимальные 
решения

Семинар по уличной мебели прошел в Алматы

Своими руками
Как выглядит лучший двор Алмалинского района

рододендроны, различные деревья 
и кустарники, посеян газон.

В глубине двора имеется искус
ственный ручеек с постоянно цир
кулирующей водой. Привлекает 
внимание арка с гирляндами. 

– Это наша достопримечатель
ность – альпийская горка с водопа
дом. Она была моей мечтой, кото

рая осуществилась. Рядом новые 
лестницы из гранита. По ним теперь 
удобно ходить как детям, так и 
пожилым людям, – рассказала 
девушка. 

Вечером в этом дворе теперь 
полно народа, на подвесных ска
мейках не найдешь свободного 
места.

Наталия Лазарева считает, что 
главный секрет их успеха – в любви 
к своему дому и двору. Она в сво
бодное время разбивает цветни
ки и ухаживает за ними, своими 
руками создает элементы декора. 
Постоянно чтото придумывает. 
Соседи тоже стараются поддержи
вать территорию в хорошем состо
янии. 

– Хотелось бы, чтобы люди, осо
бенно дети и подростки, берегли то, 
что создается нелегким трудом, ува
жали то, чем дорожат другие, береж
ней относились к зеленым насажде
ниям, – заключила она.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

28.06
Альянс-театр 2act (ТЦ «Ритц-
Палас», мкр. Самал-3, 1,  
вход со стороны ул. Изганова)

  Спектакль  
«Мне не смешно»
Начало в 20.00

26.06
Театр «Жас сахна» (пр. Абая, 117)

  Большая сцена. 
Спектакль «Красотка»
Начало в 19.00

25.06
Театр La Bohême (ул. Валиханова, 43)

  Лекция Ирины  
Дружининой «Тенгрианство – 
религия Степи»
Начало в 19.30

кам, но также быту, традициям и 
обычаям казахского народа.

– Очень хочу, чтобы красотой 
казахской культуры прониклись 
и дети, и взрослые посетители 
выставки, – говорит художница. 
– Я попыталась передать с помо-
щью кистей и красок красоту не 
только девичьих лиц, но также 
национальной одежды, тонкую 
работу ювелиров, нарисовав укра-
шения, ведь в образах волшебных 
героев важны все детали. 

Впрочем, героиню интересу-
ют не только казахские сказки. 
Сабина Султанбаева поделилась, 
что с большим интересом проил-
люстрировала бы истории других 
знаменитых сказочников, напри-
мер, «Хозяйку медной горы» или 
«Малахитовую шкатулку» Павла 
Бажова.

Между тем одними только ска-
зочными сюжетами выставка не 
ограничивается. Нашлось в экспо-
зиции место и пейзажам, в кото-
рых художница через творчество 
воспевает красоту родного края. 

Алматинка Сабина Султанбаева показала, как,  
по ее мнению, выглядят герои знакомых  

многим с детства волшебных историй

Когда сказки оживают В галерее «Улар» прохо-
дит шестая персональ-
ная выставка слабослы-

шащей художницы Сабины 
Султанбаевой. Девушка очень 
давно хотела представить на 
суд общественности иллюстра-
ции, которые начала писать еще 
когда училась в художественной 
школе.

– Меня всегда привлекали книги 
и те образы, которые рождаются 
в голове при чтении. Особенно 
когда читаешь именно сказки, – 
делится Сабина. – В свое время 
на меня очень сильное впечатле-
ние произвела картина Николая 
Рериха «Страна слепых» по про-
изведению Герберта Уэллса. С тех 
пор как впервые увидела имен-
но это полотно, стала мечтать 
и сама создавать иллюстрации, 
делиться с людьми образами, 
которые рождаются во время 
чтения. Вдруг благодаря моим 
работам у кого-нибудь проснет-
ся интерес к казахским сказкам. 
Было бы здорово! 

В зале представлены такие 
работы, как «Айсұлу и Күнсұлу», 
«Приданое», «Торжество», 
«Отдых» и многие другие. Все 
они посвящены не только сказ-

Причем в своих работах она изо-
бражает не туристические места, а 
уголки или даже просто растения, 
которые особо запомнились ей во 
время путешествий по стране. В 
итоге получилась небольшая, но 
очень яркая серия работ, посвя-
щенных флоре Казахстана.

Источником вдохновения для 
Сабины Султанбаевой может стать 
очень многое. Главное, увидеть 
красоту и захотеть передать ее на 
полотне. Например, часто девушку 
восхищают цветы. Свидетельство 
этому – множество работ с изобра-
жением ирисов, кувшинок, коло-
кольчиков.

– Очень хочу, чтобы благода-
ря моим картинам люди узнали 
или вспомнили, сколько в нашей 
стране прекрасных мест, как бога-
та природа Казахстана, – говорит 
Сабина. – Я стремлюсь как можно 
полнее передать красоту, которая 
нас окружает.

Союз художников Казахстана, а 
также руководство находящейся 
при нем галереи «Улар» ежегодно 
поддерживают тех мастеров кисти, 
которые больше всего в этом нуж-
даются – начинающих художников, 
самоучек и мастеров с особыми 
потребностями.

– Мы хотим, чтобы изобрази-
тельное искусство в нашей стране 
развивалось, появлялись новые 
имена, а это значит, что надо 
давать людям шанс проявить себя. 
Многие не решаются делать пер-
вый шаг, боятся, что не получат 
поддержки. Так вот, мы ее даем, 
– говорит директор галереи «Улар» 
Юрий Маркович. – Кстати, Сабина 
выставляется у нас уже не первый 
раз. 

Персональная экспозиция 
слабослышащей художницы 
«Искусство иллюстрации – ключ к 
пониманию прочитанного» будет 
работать до конца июня.

Елена СОКОЛОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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26.06
Казахская государственная  
филармония имени Жамбыла  
(ул. Калдаякова, 35)

  Органный вечер  
с Лукасом Хаслером
Начало в 19.00

КОНЦЕРТЫ

25.06
Театр «Конкордия»  
(ул. Богенбай батыра, 151)

  Национальное 
танцевальное шоу 
«Салем, Казахстан»
Начало в 20.00

25.06
Джаз-клуб EverJazz   
(ул. Зенкова, 24)

  Концерт Сауле 
Жарменовой 
«Романтический джаз»
Начало в 20.00

90 лет спустя
В рамках юбилейных 

торжеств состоялся пер-
вый театральный фести-
валь музыкальных спек-
таклей. На алматинской 
сцене выступили артисты 
пяти театров, среди кото-
рых Казахский националь-
ный театр драмы имени 
М. Ауэзова, Казахский 
государственный академи-
ческий театр для детей и 
юношества имени Г. Мус-
репова, Республиканский 
государственный академи-
ческий корейский театр, 
театр «Жаңа ғасыр» и театр 
традиционного искусства 
«Алатау». В их репертуа-
ре были постановки «Қыз 

Жібек», «Айман-Шолпан» 
и другие.

– К своему 90-летию мы 
инициировали первый 
в истории театра фести-
валь музыкальных спек-
таклей. Мы не стали соз-
давать жюри или комис-
сию, поскольку делаем это 
в первый раз и в рамках 
юбилея театра. В будущем, 
возможно, станем прово-
дить этот фестиваль раз в 
два года, но все, конечно, 
упирается в финансы. Мне 
бы очень хотелось, чтобы 
он имел свое продолжение. 
Один из важнейших момен-
тов, который я бы хотел 
отметить в работе прошед-
шего фестиваля, это боль-

шой обмен опытом. Мы 
даже сами, честно говоря, 
не ожидали такой актив-
ности от наших коллег 
по цеху. В течение одной 
фестивальной недели было 
показано пять спекта-
клей, – отметил Дильму-
рат Бахаров, директор Теа-
тра имени Кужамьярова. 
Юбилярами была постав-
лена музыкальная драма 
«Анархан» автора Джала-
ла Асимова. В 1934 году 
театр этим спектаклем 
впервые открывал двери 
для своих зрителей.

В основе драмы лежит 
народная легенда о кра-
савице Анархан, отдан-
ной замуж за нелюбимо-

Республиканский государственный академический уйгурский театр музыкальной 
комедии имени Куддуса Кужамьярова отметил юбилей

го человека – старого бая. 
Эта история о несчаст-
ной любви, горькой доле 
женщины, борьбе за свою 
честь, право любить и быть 
любимой.

В рамках фестиваля 
впервые в истории про-
шла научная конференция 
«Угурский театр Казахста-
на в контексте мирового 
сценического искусства». 
Эта конференция была про-
ведена совместно с Казах-
ской нацио нальной акаде-
мией искусств им. Журге-
нова. Также была представ-
лена выставка архивных 
исторических документов 
и редких фотоматериалов 
театра – первые приказы, 
правительственные доку-
менты, которые касались 
деятельности театра. Доку-
менты предоставил Архив 
Президента Республики 
Казахстан, который нахо-
дится в Алматы.

В праздничный вечер 
поздравить коллектив 
театра пришли не только 

театралы, но и депутаты, 
представители Правитель-
ства РК, заслуженные дея-
тели искусств и культуры. 
Актерам и сотрудникам 
театра были вручены гра-
моты и юбилейные меда-
ли. В свою очередь, юби-
ляры поблагодарили всех 
пришедших на торжество 
и подарили им яркий неза-
бываемый концерт.

Напомним, Уйгурский 
музыка льно-дра матиче-
ский театр имени Кудду-
са Кужамьярова открыл 
свои двери в сентябре 1934 
года. За свою 90-летнюю 
историю он активно уча-
ствовал в международных 
фестивалях в странах СНГ, 
Турции, Венгрии, Фин-
ляндии, Германии, Егип-
те, Китае, Румынии, Бол-
гарии, Пакистане и Порту-
галии, завоевывая главные 
призы и популяризируя 
казахстанское искусство 
на мировой арене.

Юлия КОН
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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СОЦИУМ

Алматы представляет большой 
интерес для корейского бизнеса
О результатах государственного визита в 

Казахстан Президента Республики Корея Юн 
Сок Ёля «Вечёрка» писала в предыдущих 
номерах. В то же время о продвижении корей-
ского бизнеса, реализованных и перспектив-
ных проектах в Алматы и агломерации кор-
респонденту издания рассказал Генеральный 
консул Республики Корея в городе Алматы 
Пак Нэчхон.

В частности, Генконсул напомнил, что пер-
вые руководители Казахстана и Республики 
Корея высоко оценили итоги переговоров 
в Астане. В этом году отмечается 15-летие 
установления стратегического партнерства 
между странами. В 2019 году было подписа-
но Соглашение о стратегическом партнерстве, 
а в ходе нынешнего государственного визита 
в Казахстана Юн Сок Ёля достигнуты догово-
ренности о расширении сотрудничества. 

Результаты многолетнего партнерства сви-
детельствуют о постоянном наращивании 
связей по всем направлениям, включая и 
торгово-экономические отношения. Объем 
двустороннего товарооборота достиг шести 
миллиардов долларов, а в Казахстане уже 
работает более 700 совместных предприятий 
с участием корейского капитала.

Пак Нэчхон отметил, что почти все крупные 
корпорации Кореи, такие как Samsung, LG, 
Hyunday, уже активно реализуют проекты в 
Казахстане. И теперь просматривается тен-
денция на расширение мощностей и объемов 
крупных фирм. Кроме больших концернов 
также на рынок Казахстана периодически 
заходят средние и малые фирмы, в том числе 
ведущие либо намеревающиеся вести бизнес 
в Алматы. 

В ходе государственного визита в РК Юн 
Сок Ёля в Астане был подписан меморан-
дум о взаимопонимании между Агентством 
Республики Казахстан по регулированию и 
развитию финансового рынка, Комиссией по 
финансовым услугам Республики Корея и 
Службой финансового надзора Республики 
Корея в области банковского надзора. 
Ожидается, что данное соглашение внесет 
вклад в укрепление взаимодействия в финан-
совой сфере и активизирует выход корейских 
финансовых организаций на казахстанский 
рынок.

– Почему большой интерес у корейско-
го бизнеса и банковского сектора к рынку 
Казахстана? Здесь играют роль три больших 
фактора. Во-первых, это хорошие отношения 
между двумя странами. Кроме того, про-
сматривается взаимодополняющая структу-
ра экономик, которая позволяет привносить 
синергетический эффект при реализации 
проектов. Третий фактор: политико-геогра-
фическая особенность и геополитическая 
ситуация, когда территория Казахстана позво-
ляет корейскому бизнесу выходить на другие 
рынки, – так обозначает наличие устойчи-
вой платформы для тесного сотрудничества 
Генеральный консул Республики Корея.

Корейский дипломат напомнил, что в ходе 
переговоров Президента Казахстана Касым-
Жомарта Токаева с его коллегой Юн Сок Ёлем 
получил высокую оценку реализованный в 
Алматинском регионе проект строительства 
БАКАД. Как известно, в работе по нему при-
нимал участие и южнокорейский бизнес. 
Сегодня БАКАД эксплуатируется и помогает 
в рассредоточении транспортных потоков в 
мегаполисе и вокруг него.

Кроме того, Пак Нэчхон высоко оценил уже 
реализованный в Алматы проект по выпуску 
современных легковых автомобилей Hyunday 
Trans Kazakhstan.

В плане расширения корейского бизнеса 
дипломат также сообщил, что в Алматинской 
области реализуется проект по строительству 
корейской компанией KT&G завода по выпу-
ску табачных изделий. 

Кроме того, на рынок Казахстана вышла 
торговая сеть CU. Это южнокорейская сеть 
«магазинов у дома». До конца года планиру-
ется к открытию 50 магазинов, а в ближайшие 
пять лет планируют открыть более 500 мага-
зинов под брендом CU.

Расул БАХАМОВ

Трюк «Продай мне ручку» стал попу-
лярным благодаря фильму «Волк с Уолл-
стрит». По сюжету главный герой, успеш-
ный брокер, использует его для демон-
страции того, как важно уметь продавать. 
Суть трюка в том, чтобы понять, что самое 
главное в продажах – это не сам товар, а 
потребность, которую он удовлетворяет. 
Поэтому алматинский эксперт по прода-
жам Махаббат Куканова поделилась с 
«Вечёркой» эффективными методами в 
сфере продаж. 

– Большинство 
думают, что «про-
дажник» должен 
обязательно быть 
экстравертом. На 
самом деле, успех 
в продажах зави-
сит от множества 
факторов, и лич-
ные качества игра-
ют важную, но не 

определяющую роль. Как экстраверты, 
так и интроверты могут быть успешны-
ми в продажах, используя свои сильные 
стороны и работая над слабыми. Главное 
– это владение ключевыми знаниями и 
лайфхаками, о которых я расскажу далее. 
Продажа – это искусство создания потреб-
ности и предложения решения. Когда вам 
говорят: «Продай мне эту ручку», ваша 
задача – показать, почему ваш собеседник 
не может без нее обойтись, – поделилась 
специалист. 

По ее словам, в мире продаж конку-
ренция достигает невиданных масштабов. 
Первый и самый важный шаг в продажах 
– это понимание потребностей вашего 
клиента. Исследования показывают, что 
компании, которые действительно пони-
мают своих клиентов, добиваются успеха 
в 85% случаев. 

– Больше слушайте, а не говорите. 
Активное слушание – это навык, который 
позволяет вам понять настоящие нужды и 
болевые точки клиента. Не перебивайте, 
дайте высказаться до конца. Затем ваш 
товар должен быть представлен так, чтобы 
клиент понял его ценность. Говорите на 
языке клиента. Объясняйте, как ваш про-
дукт решит конкретные проблемы клиен-
та, а не просто перечисляйте его функции. 
Здесь можно использовать визуальные 
материалы. Инфографика, презентации и 
демонстрации продукта помогают лучше 
воспринять информацию. Далее созда-
вайте срочность, она мотивирует клиен-
тов действовать немедленно, чтобы не 
упустить возможность. Например, бону-

сы, скидки, ограниченность количества, 
– перечислила эксперт.

Также Махаббат Куканова поделилась 
самыми распространенными и часто при-
меняемыми техниками в сфере продаж. 

– Многие страны используют метод 
«Сэндвича». В этой технике используются 
представление информации о товаре или 
услуге, а также для управления обсуж-
дения с клиентом. Его суть заключается 
в том, чтобы «заключить» негативную 
информацию или возражение между 
положительными аспектами продукта, 
создавая таким образом более гармо-
ничный переход от негатива к позитиву. 
Хочу привести такой пример: «Я рад, что 
вы заинтересовались этим ноутбуком. Он 
обладает отличным дизайном, компакт-
ным размером и мощным процессором. 
Однако стоит учесть, что этот ноутбук 
имеет ограничения в производительности 
при выполнении сложных задач. Уверен, 
что для ваших повседневных задач этот 
ноутбук подойдет идеально. Кроме того, 
мы можем предложить вам дополни-
тельные опции обслуживания и гарантии, 
чтобы обеспечить вас надежной поддерж-
кой в течение всего срока использования». 
Чаще всего человек запоминает только 
начало и конец. Благодаря этой технике 
можно сократить количество возражений 
и принять быстрее решение о покуп-
ке. Другой, но ничем не худший метод 
СПИН был разработан Нилом Рэкхэмом в 
1980-х годах. СПИН-продажи основаны на 
выявлении и удовлетворении потребно-

стей клиента через вопросы, что помогает 
построить доверие и привести к успешной 
сделке. С – ситуационные вопросы; П – 
проблемные вопросы; И – извлекающие 
вопросы; Н – направляющие вопросы. 
Например: вначале менеджер презентует 
товар, рассказывает о его достоинствах. 
Затем отметает все проблемы – на любое 
возражение или сомнение клиента он 
должен привести железный аргумент. 
После этого необходимо показать, как с 
помощью данного товара или продукции 
улучшится качество жизни клиента. И 
завершающий аккорд – предложить вари-
ант решения проблемы, то есть покупку, 
– говорит специалист.

Махаббат Куканова рекомендует нович-
кам в сфере продаж развивать навыки 
убеждения и аргументации – это поможет 
заключить успешные сделки. Необходимо 
стремиться к постоянному саморазвитию, 
ведь рынок постоянно меняется и нужно 
следить за новыми тенденциями, техноло-
гиями и методами продаж. 

– Также я считаю важным сказать, что 
нельзя останавливаться на первом «нет». 
Помните, что каждая неудача – это воз-
можность для роста. Важно построить 
доверительные отношения с клиентами, 
проявляя честность и открытость в ком-
муникации. Не стоит давить на клиента, 
если он не заинтересован, – подчеркнула 
эксперт по продажам.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото из личного архива Махаббат 

КУКАНОВОЙ

На языке клиента
Алматинский специалист рассказала, как продать все, что угодно

Платформа 
сотрудничества

218 очередников, относящихся к категории социально уяз-
вимых слоев населения (СУСН), получили ключи от квартир. 
Всего в трех новых домах квартиры получили 78 детей-сирот, 
31  инвалид I и II группы, четыре ветерана, приравненные по 
льготам к ВОВ, 23 семьи, воспитывающие детей с инвалидно-
стью, 72  неполные семьи и 10 пенсионеров.

– Сегодня новоселье отметили граждане, стоявшие в очереди с 
2011 по 2012 год. На следующей неделе планируется очередной 
этап заселения в новые квадратные метры жилья, – сообщил 
заместитель руководителя Управления развития коммунальной 
инфраструктуры Алматы Галымжан Абдишукирулы.

Получать ключи от квартир люди приходили семьями, с деть-
ми и внуками. Среди них и многодетная мать Майра Алибаева, 
которая получила однокомнатную квартиру.

– Мне 75 лет, я мать 11 детей. Раньше жила в семье сына в 
городе. Теперь в своей квартире буду жить вместе с сыном-ко-
лясочником. Очень благодарна городским властям за новые 
квадратные метры, – сказала она. 

Напомним, что вручение ключей очередникам из категории 
СУСН началось 25 мая текущего года. Тогда квартиры получили 
124 очередника в трех домах. Вторым потоком 28 мая вселились 
164 очередника. 30 мая ключи получили еще 105 очередников. 
5 июня в новые дома въехало 111 семей. 7 июня текущего года 
новоселье отметили 86 человек в ЖК Меdeu City.

Отметим, что по поручению акима города Алматы Ерболата 
Досаева в 2024 году планируется предоставить две тысячи 

арендных квартир из коммунального жилищного фонда города 
в порядке очередности гражданам, состоящим в очереди по 
списку социально уязвимых слоев населения, из них 400 квартир 
будет предоставлено детям-сиротам.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Ключи от счастья
С мая более 800 очередников получили квартиры в Алматы
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Не сыпь мне соль…
Как чрезмерное потребление соли влияет на работу сердца, рассказала алматинский врач

Чтобы  
не повторялось
Что нужно знать тем, кто однажды 

пережил инсульт
О том, как снизить риск повторного инсуль-

та рассказала врач-кардиолог городской 
поликлиники №11 Эльвира Масимова.

– Инсульт – одно из самых серьезных и 
опасных медицинских состояний, которое 
может существенно изменить жизнь челове-
ка. Однако даже после успешного лечения и 
восстановления, риск повторного инцидента 
остается высоким, – говорит врач.

Как отмечает специалист, повторный 
инсульт часто связан с теми же факторами 
риска, что и первый: высокое артериальное 
давление, сердечно-сосудистые заболевания, 
сахарный диабет, высокий уровень холесте-
рина, курение, ожирение, неправильное пита-
ние и малоподвижный образ жизни. Поэтому 
постоянный контроль за своим здоровьем и 
регулярные визиты к врачу помогут избежать 
опасных состояний и даже сохранить жизнь.

После инсульта врачи часто назначают 
медикаменты, которые помогают предотвра-
тить повторный инсульт. К таким препаратам 
относятся антикоагулянты, антиагреганты и 
гипотензивные средства. Как подчеркнула 
кардиолог, важно строго соблюдать реко-
мендации врача по приему лекарств, не про-
пускать назначенные дозы и не прекращать 
прием медикаментов без консультации с 
врачом.

– Необходимо проходить регулярные осмот-
ры у кардиолога и других специалистов, свое-
временно сдавать анализы на уровень холе-
стерина, сахара и другие важные показатели. 
В целом профилактика повторного инсульта 
требует комплексного подхода и постоянного 
контроля за здоровьем. Следование реко-
мендациям врача и изменение образа жизни 
помогут значительно снизить риск повтор-
ного инсульта и улучшить качество жизни. 
Помните, что забота о своем здоровье – это 
ежедневный труд, который приносит зна-
чительные результаты. Начните с малого и 
постепенно внедряйте полезные привычки, 
чтобы защитить себя от повторного инсульта, 
– заключила Эльвира Масимова.

Подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

Тяжёлая ноша
Алматинские врачи обеспокоены ростом количества людей с лишним весом

Свыше 20% казахстанцев стра-
дают ожирением. По данным 
Казахской академии питания, 
средняя распространенность 
избыточной массы тела и ожи-
рения среди взрослого населе-
ния страны (от 15 лет и старше) 
составляет 29,7% у женщин и 
33,9% у мужчин; ожирения – 
25,8% у женщин и 15,3% у муж-
чин.

– Ожирение – это хроническое 
заболевание, при котором избы-
точное накопление жировых тка-
ней может отрицательно влиять 
на состояние здоровья. Ожирение 
может повышать риск развития 
сахарного диабета второго типа, 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, иметь негативные послед-
ствия для состояния опорно-дви-
гательного аппарата и репродук-
тивной функции, а также повыша-
ет риск развития некоторых видов 
рака, – говорит Гинтаутас-Юозас 
Кентра, врач и заместитель пред-
седателя ОЮЛ «Национальная 
ассоциация Денсаулык».

По его словам, обеспокоенность 
вызывает тот факт, что лишни-
ми килограммами все больше 
обрастают дети и подростки. 

По данным Национальной 
ассоциации «Денсаулык», 18% 
мальчиков и 18,9% девочек на 

сегодняшний день с избыточным 
весом, более того 5,6% мальчи-
шек и 5,1% девчонок уже в ста-
дии ожирения. Как правило, все 
они живут в городских условиях. 

Согласно новому исследованию 
Всемирной организации здраво-
охранения (ВОЗ) и международ-
ной группы ученых, более 1 млрд 
человек во всем мире страда-
ют от ожирения: 879 млн взрос-
лых и 159 млн детей. С 1990 по 
2022 год глобальные показатели 
среди взрослых женщин удвои-
лись, среди мужчин – утроились, 
а среди детей заболевание стало 
встречаться чаще в четыре раза. 
Исследование опубликовано в 
журнале The Lancet. 

– Исследование подчеркивает 
важность профилактики и лече-
ния ожирения с раннего возраста. 
Современные подходы борьбы с 
ожирением направлены на кор-
рекцию образа жизни человека 
через отказ от вредных привычек, 
сокращение калорийности рацио-
на питания и ежедневные физи-
ческие упражнения, – прокоммен-
тировал казахстанский эксперт.

Ученые отмечают, что каждый 
восьмой человек в мире живет с 
ожирением. 

– Проблемы со здоровьем, 
связанные с избыточным весом, 

существуют у 15–36% взросло-
го населения Земли. Ожирение 
представляет собой не только 
проблему лишнего веса, но и хро-
ническое нарушение метаболиз-
ма, которое может вызвать ряд 
осложнений, – отметила профес-
сор, главный специалист отдела 
профилактики неинфекцион-
ных заболеваний НЦОЗ Татьяна 
Слажнева.

Развитию ожирения способ-
ствует ряд факторов, таких как 
малоактивный образ жизни, сби-
тый режим питания, чрезмерное 
потребление углеводов, жиров, 
соли, сладких напитков и тому 
подобное. Некоторые эндокрин-
ные патологии, такие как гипоти-
реоз, гипогонадизм, инсулинома 
и болезнь Иценко-Кушинга также 
могут способствовать развитию 
ожирения. 

Современные дети неподвижно 
длительное время сидят перед 
компьютерами, телевизорами, 
со смартфонами в руках и под-
вергаются при этом воздействию 
агрессивной рекламы вредных 
продуктов. Поэтому родителям 
рекомендуется с самого раннего 
возраста организовать для ребен-
ка правильный режим питания 
и двигательной активности, фор-
мировать правильные пищевые 

привычки. Это же касается и 
взрослых.

– К основным рекомендациям 
по питанию относится ограниче-
ние калорийность своего рацио-
на за счет снижения количества 
потребляемых жиров и сахаров. 
Менее 30% суммарной энергии 
за счет жиров – предпочтительнее 
ненасыщенные жиры (в рыбе, аво-
кадо, орехах, подсолнечном, олив-
ковом масле), чем насыщенные 
жиры (содержащиеся в жирном 
мясе, сливочном, пальмовом и 
кокосовом масле, сливках, сыре, 
сале). Исключить промышлен-
ные трансжиры, содержащиеся в 
переработанных пищевых продук-
тах, еде быстрого приготовления, 

закусочных пищевых продуктах, 
жареной еде, замороженных пиц-
цах, пирогах, печенье, маргаринах 
и бутербродных смесях. Увеличить 
потребление фруктов и овощей, 
а также зернобобовых, цельных 
злаков и орехов. Вести регулярную 
физическую активность (60 минут 
в день для детей и 150 минут в 
неделю для взрослых), – говорит 
Гинтаутас-Юозас Кентра.

Стоит отметить, по данным 
ВОЗ, более 60% всех причин 
смертности напрямую связаны 
с неправильным образом жизни 
(неправильное питание, низкая 
физическая нагрузка, вредные 
привычки).

По словам главы ОЮЛ «Нацио-
нальная Ассоциация «Денсаулык» 
Бахыт Тумено вой, в Казахстане в 
среднем потребляют более 17 г соли в 
день. Это почти в четыре раза превы-
шает рекомендованную ВОЗ суточ-
ную норму в 5 г.

В нашей стране соль является обя-
зательным ингредиентом многих тра-
диционных блюд, врачи выражают 
обеспокоенность по поводу высокой 
распространенности гипертензии и 
инсультов, вызванных чрезмерным ее 
потреблением. 

– Сердечно-сосудистые заболевания 
являются основной причиной инва-
лидности и преждевременной смерт-
ности в Казахстане, на их долю прихо-
дится более 42 тысяч случаев смерти 
в год. Сердечно-сосудистые болезни 
можно предотвратить и контролиро-
вать, если изменить образ жизни и 
снизить вред, который мы сами себе 
наносим. Для этого надо постепенно 
снижать потребление соли, перейти на 
сбалансированное питание и отказать-
ся от вредных привычек. Ценность 
здоровья большинством людей осозна-
ется лишь тогда, когда оно утрачено. 
Ваше здоровье в ваших руках, – отме-
тила Бахыт Туменова.

Опасения отечественных медиков 
подтвердило недавнее исследование, 
представленное на ежегодной научной 
сессии Американского колледжа кар-
диологов, люди с сердечно-сосудисты-
ми болезнями потребляют в два раза 
больше рекомендуемого ежедневного 
количества соли.

Исследователи отмечают, что натрий 
является важным питательным веще-
ством, но его чрезмерное потребление 
приводит к повышению артериально-
го давления, что повреждает кровенос-
ные сосуды и заставляет сердце рабо-
тать интенсивнее. Избыток натрия 
также приводит к задержке жидкости 
в организме и усугубляет такое состо-
яние, как сердечная недостаточность.

– Действующие рекомендации по 
питанию предлагают ограничить 
потребление натрия до уровня менее 
2300 мг/день, что эквивалентно одной 
чайной ложке поваренной соли. Но 
согласно рекомендациям Американ-
ской кардиологической ассоциации, 
для людей с сердечно-сосудистыми 
болезнями предел еще ниже и состав-
ляет 1500 мг/день, – комментирует 
врач.

Ученые проанализировали резуль-
таты свыше 3100 пациентов с диа-
гнозом сердечный приступ, инсульт, 
сердечная недостаточность, ишемиче-
ская болезнь сердца или стенокардия, 
которые участвовали в Националь-
ном исследовании здоровья и питания 
(NHANES) в течение почти десяти 
лет. Исследование показало, что 89% 
потребляли больше рекомендуемо-
го ежедневного максимума и в сред-

нем превышали дозу более чем в два 
раза. По словам ученых, соблюдение 
рекомендаций по содержанию натрия 
– одна из самых простых стратегий, 
которую люди могут легко принять 
для того, чтобы сократить количество 
госпитализаций, затраты на здравоох-
ранение, заболеваемость и смертность, 
связанные с сердечно-сосудистыми 
болезнями.

К слову, по результатам исследо-
вания, проведенного в 2017 г. Евро-
пейским региональным бюро ВОЗ 
и Казахской академией питания, 
больше всего соли в расчете на одну 
порцию еды содержится в домашней 
лапше (5,6 г), плове (5,2 г) и шашлыке 
(4,3 г). Таким образом, в одной порции 
этих блюд содержится 112,4%, 104,2% 
и 85,4% от рекомендуемой максималь-
ной суточной нормы потребления соли 
соответственно. 
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Организатором меропри-
ятия в очередной раз стало 
старейшее физкультурное 
общество, которое в следую-
щем году отметит свой сто-
летний юбилей. Вот что рас-
сказала руководитель аппа-
рата ЦС ОО ФСО «Динамо» 
Гульайм Макаткызы: 

– Ежегодно мы органи-
зуем подобные состязания. 
В прошлом году они были 
посвящены Дню спорта. 
Нынче решили провести это 
мероприятие накануне Дня 
полиции (23 июня) и Дня 
журналистики (28 июня). 
Поэтому пригласили для 
участия четыре команды. 
Полицейских представля-
ли сотрудники Управления 
по противодействию нар-
копреступности ДП города 
Алматы, а также ветераны 
различных силовых струк-
тур. Журналистов – сбор-
ная команда работников 
алматинских масс-медиа 
под названием «Қазақтың 
жолбарыстары» (кстати, 
в команде были и пред-
ставители ТОО «Аlatau 
Aqparat»), а также коллек-
тив национального телека-
нала «Казахстан». На пло-
щадке шла упорная борьба 
за призовые места. Надо 
было видеть, с каким азар-
том бились за каждый мяч 
участники баталий. 

Действительно, болель-
щики стали свидетелями 
красивых комбинаций, и 
самое главное – увидели 
голы в исполнении команд. 
Согласно регламенту сорев-

нований, каждая команда 
провела по две игры. На 
первоначальной стадии фут-
болисты УПН встретились 
с ветеранами и, к удивле-
нию всех, проиграли со 
счетом 3:5. Встреча между 
«Қазақтың жолбарыстары» 
и коллективом националь-
ного телеканала закончи-
лась минимальной победой 
сборной журналистов – 2:1. 
Проигравшие команды 
сыграли между собой за 
третье место. Здесь безого-
ворочную победу одержали 
представители телевидения, 
выигравшие со счетом 8:2. 
Финальная игра между вете-
ранами и сборной журнали-
стов получилась упорной. 
Основное время заверши-
лось вничью – 5:5. Согласно 
регламенту, победителя 
выявляли в серии пенальти. 
Здесь фортуна улыбнулась 
журналистам. Они были 
точнее – 7:6, а их вратарь 
Сакен Жиренов признан луч-
шим кипером соревнований. 
Ему достался специальный 
приз. Отмечены наградами 
также лучшие защитник и 
нападающий. Судьи во главе 
с легендарным хоккеистом 
алма-атинского «Динамо» 
Борисом Чехлыстовым 
назвали фамилии Рината 
Рамазана (УПН) и ветерана 
полиции Галыма Ермаханова, 
который отличился несколь-
кими забитыми мячами. 

Все участники соревнова-
ний награждены подарками 
ФСО «Динамо». 

Абай ИЛЬЯСОВ

После того как определился чемпи-
он и серебряный призер чемпионата, 
поклонникам отечественного футза-
ла оставалось узнать имя обладате-
ля третьего места. В пятом матче в 
Рудном между местным клубом «Аят» 
и «Атырау» стал известен бронзовый 
призер. Рудненские минщики разгро-
мили соперника со счетом 8:4 и выи-
грали серию 3:2. «Аят» замкнул тройку 
сильнейших минувшего чемпионата.

Лучшим бомбардиром первенства 
стал бразильский игрок «Кайрата» 
Алиссон Невес. Он за весь сезон с уче-
том игр плей-офф наколотил в воро-
та соперников 55 мячей. Появились 
первые громкие трансферные ново-
сти в межсезонье. После тринадца-
ти лет выступлений в алматинском 
клубе капитан и голкипер Рене Игита 
покинул команду. Он переходит в стан 
новоиспеченного чемпиона страны ФК 
«Семей». Об этом разговоры шли в 
течение сезона, и теперь это сверши-
лось. Там, по слухам, он будет получать 
зарплату больше, нежели в «Кайрате». 
Игита в середине прошлой недели 
провел в Алматы прощальный матч 
среди друзей. Проводить голкипера и 
капитана самого титулованного клуба 
страны и сборной Казахстана пришли 
Биржан Оразов, Даурен Турсагулов, 
Самат Смаков и многие другие.

В конце мероприятия третий 
рекорд смен сборной Казахстана 
по сыгранным матчам выступил с 
речью, поблагодарив всех за под-
держку на протяжении многих лет. 
Помимо Игиты «Семей» вскоре под-
пишет и другого известного бра-
зильца Феррао. Он является трижды 
лучшим игроком мира и выступал 
до последнего момента в испанской 
«Барселоне». Видимо, восточнока-
захстанцы решили в новом сезо-
не защитить чемпионский титул. К 
слову, «Кайрат» и «Семей» предста-

вят страну в Лиге чемпионов УЕФА в 
сезоне 2024/2025. 

Еще одной новостью стала заявка 
Казахстанской федерации футбола 
совместно с Ассоциацией футзала 
Казахстана на проведение финаль-
ного этапа чемпионата Европы 2025 
года по футзалу среди юношеских 
сборных до 19 лет в нашей стра-
не. В случае одобрения заявки матчи 
пройдут в Астане, а юношеская сбор-
ная Казахстана автоматически станет 
участником финального этапа Евро-
2025 в качестве хозяйки турнира.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ

Соглашение с 36-летним футболистом рассчитано до 
конца 2025 года. Это опытный спортсмен, поигравший на 
уровне сборной своей страны. Он также входит в ТОП-7 
футболистов своей страны. За национальную команду 
провел 75 матчей. Не раз выводил дружину Беларуси с 
капитанской повязкой на руке. На родине выступал за 
такие клубы, как РУОР и «Динамо» (Минск). В 2010 году 
перебрался в «Краснодар». За 12 лет в этом российском 
клубе сыграл более 250 матчей, из них 28 в еврокубках. 
Трижды завоевывал с «Краснодаром» бронзовые медали 

чемпионата России. Сезон 2015/16 на правах аренды про-
вел за «Урал».

Последние два года опытный защитник выступал за 
«Рубин». Был капитаном команды. В сезоне 2022/23 помог 
казанскому клубу вернуться в российскую премьер-лигу. В 
минувшем сезоне провел 20 матчей в РПЛ и трижды стано-
вился лучшим игроком матча.

«Кайрат» для него – новый вызов, и он приехал помочь 
алматинскому клубу завоевать очередное чемпионство. 

Али НУСИПЖАНОВ

Лицензию он завоевал 
по итогам выступления на 
отборочном турнире в Буда-
пеште. Закиров дошел до 
финала, где показал второй 
результат, уступив би-бою 
Lee из Нидерландов. Тре-
тье место занял Hong10 из 
Южной Кореи.

В сумме по итогам двух 
этапов квалификационной 
серии Амир набрал 71 очко 
и занял шестое место, что и 
позволило ему взять путевку.

Стоит отметить, что брей-
кинг впервые попал в олим-
пийскую соревновательную 
программу. Таким образом, 

квота Закирова является 
исторической. Он станет 
первым казахстанцем, кто 
представит страну на Играх 
в этом виде спорте.

Отметим, наш брейкер – 
опытный боец танцпола. В 
2022 году на международ-
ном турнире The Notorious 
IBE в Нидерландах он стал 
лучшим среди 500 участ-
ников в дисциплине 1х1 
breaking.

В том же году Амир одер-
жал победу в индивиду-
альном чемпионате мира 
по брейкингу в Гданьске 
(Польша).

В 2023 году казахстанец 
сенсационно выиграл тур-
нир в Японии. Он занял пер-
вое место на международ-
ном рейтинговом турнире 
по брейкингу, проходившем 
в городе Китакюсю.

По ходу турнира Закиров 
выбил именитых соперни-
ков. Речь идет о четырех-
кратном чемпионе мира 
Menno из Нидерландов и 
действующем чемпионе 

Амир Закиров стал первым казахстанцем, который выступит на Играх в Париже в 
брейкинге

Устроили 
праздник

Традиционные соревнования по мини-футболу 
среди полицейских и журналистов состоялись 
в прошедшую субботу на стадионе «Динамо»

В «Кайрате» пополнение
Пресс-служба алматинского клуба выступила с официальным объявлением трансфера 

белорусского защитника Александра Мартыновича

Сезон завершён
Рудненский «Аят» стал бронзовым призером чемпионата Казахстана. Появились первые 

трансферные новости в казахстанском футзале

Попали в историю

мире Phil Wizard из Кана-
ды. Также он обошел японца 
Shigekix – финалиста про-
шлогоднего ЧМ.

Тем временем там же в 
Будапеште прошел квалифи-
кационный турнир по спор-
тивному скалолазанию, где 
успеха добился другой Амир. 

Отметим, что на данном 
лицензионном турнире в 
дисциплине «скорость» 
у мужчин в 1/8 финала 

прошли Амир Маймуратов 
и Ришат Хайбуллин. Также 
стартовый раунд преодоле-
ла Тамара Улжабаева. 

Дальше в финал пробился 
только Маймуратов. В борь-
бе за первое место, усту-
пив лишь спортсмену из 
Китая, Амир стал обладате-
лем серебряной награды и 
лицензии на Олимпийские 
игры в Париже. 

Павел ВОЛОДИН
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{ РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ }

При поддержке КГУ «Управление общественного развития города 
алматы» в рамках проекта «Юридическая консультация» запущен центр и 
горячая линия 8 777 890 89 00 на государственном и русском языках. 

адрес центра: г. Алматы, ул. Нусупбекова, 32, 1 этаж, 106 офис.

К сведению населения, руководителей предприятий и организаций г. алматы:
26 июня 2024 г. с 6 часов 00 минут до 7 часов 00 минут будет проведено 

повторное гидравлическое испытание тепломагистрали Ду800 от ТЭЦ-2 им.  
а. Жакутова адрес: г. алматы, алатауский район, микрорайон алгабас, улица 7, дом 
130 до Центрального теплового распределительного пункта зТК аО «алЭС» адрес: 
г. Алматы, Ауэзовский район, улица Толе би, дом 308.

В связи с этим АО «АлЭС» просит всех жителей в районе проводимого испытания 
(микрорайон Алгабас ул. Аксайская, ул. Маргулана, ул. Трудовая, мкр. Алтын бесик, 
мкр. Аксай 3, мкр. Аксай 3А, мкр. Аксай 3Б, мкр. Аксай 2, ул. Саина (между ул. 
Толе би и ул. Кабдолова), район западнее Центрального международного автовок-
зала «Сайран» (между ул. Саина и ул. Отеген батыра) соблюдать правила техники 
безопасности, быть осторожными для исключения получения тяжелых травм при 
возможном повреждении тепломагистрали.

Руководителям предприятий и организаций необходимо вывести людей из зоны 
испытуемой тепломагистрали для исключения возможных несчастных случаев. 

Дополнительные сведения можно получить по тел. 8-(727)-227-70-21.

Вниманию бухгалтеров государственных учреждений! 
О наиболее частых ошибках и нарушениях,  

допускаемых при формировании платежных документов.
Одной из задач органов казначейства является – предотвращение нарушений и недо-

статков при кассовом обслуживании государственного бюджета. Всего по стране терри-
ториальными органами казначейства только за один квартал прошлого года возвращено 
без исполнения счетов к оплате на общую сумму 1 410 568,0 млн. тенге. 

В соответствии с пунктом 3 статьи 95 «Бюджетного кодекса Республики Казахстан» от  
4 декабря 2008 года № 95-IV, при исполнении бюджета государственные учреждения 
обязаны использовать бюджетные средства в соответствии с единой бюджетной класси-
фикацией, заключенными гражданско-правовыми сделками, нормативными правовыми 
актами, согласно которым выделены бюджетные средства.

В то же время работники государственных учреждений допускают нарушения и 
ошибки, так, доля возвратов документов без исполнения за последний отчетный период 
составила 3,82 процента. 

Наиболее типичные нарушения требований, допускаемые государственными учреж-
дениями, можно разделить на два блока:

– нарушения законодательства 52%
– ошибки оформительского характера 48%
Из первого блока наиболее значительной долей из них является несоответствие 

назначения платежа направлению расходов в соответствии со Структурой специфики 
экономической классификации расходов – 28%. 

Так, типичными ошибками являются:
при применении специфики 131 «Оплата труда технического персонала» в поле назна-

чения платежа не указывается ключевое слово «Технический персонал»;
по специфике 159 «Оплата прочих услуг и работ» зачастую указывается ремонт 

компьтерной техники, мебели, здания и других основных средств, без уточнения вида 
ремонта, хотя структурой спецификой предусмотрен подкласс 420 «Капитальный 
ремонт основных средств», то есть при применении специфики 159 должен обязательно 
указываться вид ремонта «Текущий», просим данное требование довести до сведения 
специалиста по государственным закупкам для правильного выбора из справочника ТРУ. 

по специфике 159 «Оплата прочих услуг и работ» проводится оплата за учебные 
семинары, однако такие расходы должны предусматриваться по специфике 157 «Оплата 
услуг на проведение форумов, семинаров, конференций и на имиджевые мероприятия», 
для использования специфики 159 необходимо использовать ключевое слово «уча-
стие», то есть не само проведение или организация семинара. 

при оплате услуг по различным исследованиям предусмотрена 154 «Оплата услуг по 
исследованиям», где учитываются затраты на оплату исследований (в том числе соци-
ологические, аналитические и научные исследования), однако в большинстве случаев 
государственные учреждения применяют специфику 159, например, при оплате услуг 
СЭС; 

при оплате за обслуживание программного обеспечения с 1 января 2024 должна 
применятся специфика 158 « Оплата работ и услуг в сфере информатизации» однако 
до сих пор по некоторым администаторам не проведена работа по изменению плана 
финансирования и используется специфика 159. 

– неправильное проставление Кода назначения платежа в счете к оплате – 17,4 % 
Так при оплате наиболее частные ошибки допускаются при оплате:
«Обязательных пенсионных взносов работодателя» необходимо применять КНП – 

«089»;
«Пеня за несвоевременное перечисление обязательных пенсионных взносов» – «019»;
«Пеня за несвоевременное перечисление социальных отчислений» – «017»
– представление платежей по подтверждающему документу, выставленному не за 

текущий финансовый год – 5,4 % 
При этом нарушается порядок погашения кредиторской задолженности 
– превышение сумм допустимых для формирования счета к оплате без регистрации 

договора 4,3 %.
Из второго блока значительными по объему являются:
– ошибки в реквизитах, суммах, назначении платежа в подтверждающих документах 

17,6 %
– превышение суммы платежа плановым назначениям 8,5 %
– блокировка администратора, некорректное формирование файла, прикрепляемого 

к счету, оплате и др. технические ошибки 7,5%
Данные ошибки оформительского характера допускаются непосредственно отве-

тисполнителями госучреждения, занятыми формированием платежных документов во 
многом по невнимательности и спешке. В связи с этим считаем необходимым продол-
жить работу по автоматизации большинства процессов в прикладных бухгалтерских 
программах, начиная от формирования бюджетной заявки. 

Рассматривая вышеуказанные недочеты, хотелось бы отметить, что основной при-
чиной считаем недостаточное знание основных требований норм Правил исполнения 
бюджета и его кассового обслуживания, утвержденных Приказом Министра финансов 
Республики Казахстан от 4 декабря 2014 года № 540 главными бухгалтерами государ-
ственных учреждений, а также недостаточное взаимодействие с администраторами 
бюджетных программ, с подразделениями, осуществляющими государственные закупки 
в учреждении. 

В целях улучшения качества работы Департамента, которая тесно связано с квали-
фикацией финансовых работников государственных учреждений на постоянной основе 
продолжится разъяснительная работа по недопущению ошибок и достижению положи-
тельного результата.

С. Изимов,  
заместитель руководителя Департамента казначейства г. Алматы

Состояние аварийности на дорогах в Алматы  
за 5 месяцев 2024 года

Как показывает статистика, только за 5 месяцев 2024 г. (2023 г.) по г. Алматы совершено 2131 
(1198) аварий, в результате которых пострадали более 2353 (1317) человек.

В сравнении с аналогичным периодом прошлого года рост дорожно-транспортных происше-
ствий (ДТП) составил 77,8%.

Доля несовершеннолетних среди пострадавших в ДТП составляет 22,7%. В основном они 
пострадали по причине наезда автотранспорных средств. 

Анализ данных свидетельствует, что более 96% ДТП происходят по вине водителей, из которых 
26 находились в состоянии алкогольного или наркотического опьянения.

Среди пострадавших в дорожных авариях больше всего молодежь в возрасте от 21 до 29 
лет – 22.1% (521), от 30 до 39 лет – 15,2% (358), от 18 до 20 лет – 13,3% (313), от 40 до 49 лет – 
10,2%(241), от 50 до 59 – 8,2% (193), от 60 лет и выше – 8,2 % (190).    

Виновные в ДТП: люди в возрасте от 30 до 39 лет – 21,5% (506), молодежь в возрасте от 21 
до 29 лет – 18,1 % (428), от 40 до 49 лет – 11,6% (274), от 18 до 20 лет – 7,4 % (176), от 50 до 59 
лет. – 4,3% (103).   

Наибольшее дорожных происшествий совершено во вторник – 366, в пятницу – 332, в понедель-
ник – 329, а также днем – 1394, в сумерки – 540 и ночью – 197.

Больше всего ДТП совершаются на сухой дороге – 1427, мокрой – 514 и заснеженной – 197. 
Регулирование скоростного режима в густонаселенной городской среде – важнейший фактор 

снижения смертности. 
Основными причинами ДТП за истекший период 2024 года стали следующие нарушения ПДД:

 несоблюдение правил маневрирования – 1036;
 непредоставление преимущества пешеходам или иным участникам – 260;
 превышение скорости, установленной ПДД или дорожными знаками – 210;
 несоблюдение правил перевозки пассажиров – 103;
 нарушение правил пешеходами и иными участниками дорожного движения – 102;
 несоблюдение требований дорожных знаков или разметки дороги – 97;
 нарушение правил проезда перекрестков или пересечение проезжей части дороги – 76; 
 проезд на запрещающие сигнал светофора или жест регулировщика – 43;
 несоблюдение правил расположения ТС на проезжей части дороги – 9;
 несоблюдение правил встречного разъезда, или обгона – 3.

Напоминаем, детальную информацию об аварийности на дорогах страны можно посмотреть на 
сайте Комитета по правовой статистике и специальным учетам https//gis.kgp.kz в разделе «Карта 
аварийности».

Комитет по правовой статистике и специальным учетам призывает проявить ответственность на 
дорогах, а родителей быть внимательными к соблюдению правил дорожного движения их детьми.

Прокурор отдела департамента Комитета по правовой статистике  
и специальным учетам Генеральной прокуратуры по городу Алматы

Рахметова Д.Б.

Казахстан и коррупция: что делается для ее преодоления?
Коррупция остается одной из основных проблем современного Казахстана, влияющей на 

различные аспекты жизни страны, – от экономики до политики и общественной сферы. В 
последние годы правительство активно внедряет стратегии и меры борьбы с этим негативным 
явлением, одновременно сосредотачиваясь на повышении прозрачности государственного 
управления и укреплении правового поля. 

Коррупция в Казахстане проявляется в разных формах, начиная от мелких взяток и заканчи-
вая крупными скандалами, вовлекающими высокопоставленных чиновников. 

В 2024 году Казахстан внедрил несколько важных законодательных изменений, направ-
ленных на усиление антикоррупционной борьбы. Приняты новые законы, ужесточающие 
наказание за коррупционные преступления и расширяющие полномочия правоохранительных 
органов. Также было создано несколько специализированных агентств, занимающихся рассле-
дованием и предотвращением коррупционных деяний.

Международное сотрудничество также сыграло важную роль. Казахстан наладил обмен 
информацией и опытом с зарубежными партнерами, что позволило повысить эффективность 
расследований и предотвратить вывоз коррупционных доходов за границу.

Программы по повышению прозрачности и подотчетности государственных органов и 
учреждений способствовали созданию более открытой системы. Введение электронных 
систем управления и публичных реестров уменьшило возможности для коррупции и повысило 
доверие граждан к государственным службам.

В 2024 году было раскрыто несколько крупных коррупционных схем, виновные понесли 
заслуженное наказание. Индекс восприятия коррупции, публикуемый международными орга-
низациями, показал улучшение позиций Казахстана, что свидетельствует о позитивных сдвигах 
в антикоррупционной борьбе.

Несмотря на достигнутый прогресс, Казахстану предстоит еще долгий путь в борьбе с 
коррупцией. Необходимо продолжать усилия по совершенствованию законодательной базы, 
укреплению институциональной инфраструктуры и повышению общественной осведомлен-
ности. Только комплексный подход и непрерывная работа смогут обеспечить долгосрочный 
успех в этом направлении.

Қуанышбай Қайдар Асхатұлы,  
главный специалист Департамента Казначейства по городу Алматы

«Вечерний Алматы» – ваш путеводитель жизни в большом городе!

Подписка на газету «Вечерний Алматы» на 2024 год продолжается!
Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 

и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 
Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 

инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

65 500 65 509 55 500(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 536,12 тенге
на 3 месяца – 1 608,36 тенге
на 6 месяцев – 3 216,72 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 736,12 тенге
на 3 месяца – 2 208,36 тенге
на 6 месяцев – 4 416,72 тенге

(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 336,12 тенге
на 3 месяца – 1 008,36 тенге
на 6 месяцев – 2 016,72 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении алматинского почтамта аО «Казпочта», ТОО «агентство «Евразия Пресс», ТОО «Эврика Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25, 293-08-03

Стоимость подписки на 2024 год по индексам:
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СКАНВОРДЫ

Писатель 
из 

Бразилии

Коло-
кольня

Письмо, 
посланное 
по-старому

Ратник

Пощечи-
на 

по-прос-
тому

Домик 
для 

птенцов

Бочонок 
с водой в 
шлюпке

«Желез-
ная леди» 
Маргарет

Финикий-
ский бог

Коло-
кольчик в 
«Кин-дза-

дза!»

Инстру-
мент Пола 
Мак картни

Коробочка 
из косме-

тички

Боевой 
узор на 

лице

Старин ный 
придвор-
ный танец

Халцедон  
в полоску

Приток 
Кубани

Специа-
лист по 
Китаю

Застежки, 
пряжки, 

пуговицы

Военная 
площадь

Хазар-
ское 

княже-
ство

Домик 
моллю-

ска

Из нее 
стреляют 
камнями

Не гусар  
и  

не драгун

Латино-
амери-
канская 

мера 
объема

Предста-
витель 
рода 

лисиц

Тайное 
обвини-
тельное 
сообще-

ние

и узнать больше о процессе их 
создания, посетив мастер-классы и 
пообщавшись с мастерами лично. 
Творческие работы из эпоксидной 
смолы также не оставили равно-
душными гостей фестиваля. Они 
привлекли внимание благодаря 
своей оригинальности и необычно-
му подходу к материалам.

Неотъемлемой частью Tau Fest 
стала зона фудкорта, где посетите-
ли могли насладиться разнообра-
зием национальной и современ-
ной кухни. Предлагались блюда, 
приготовленные по традиционным 
рецептам, а также инновационные 
гастрономические решения, кото-
рые удивляли своим вкусом и пода-
чей. Более того, посетители могли 
получить бесплатный кусочек осве-
жающего арбуза за отметку в соци-
альных сетях. 

Атмосферу праздника допол-
няли выступления диджеев, соз-
дававших музыкальный фон и 
поднимавших настроение гостям, 
а интерактивные зоны стали еще 
одной фишкой фестиваля. Здесь 
гости могли принять участие в 
мастер-классах, научиться новым 
техникам, попробовать себя в раз-
личных видах творчества, поиграть 
в пинг-понг, а также погадать на 
картах таро, где профессиональ-
ные тарологи предсказывали буду-
щее и давали советы на основе 
древней практики. Эта интерактив-

ная часть фестиваля при-
влекла много желающих, 
которым было интересно 
узнать, что ждет их впе-
реди, добавив мероприя-
тию мистическую нотку. 
Организаторы сполна 
постарались создать 
условия, в которых каж-
дый мог почувствовать 
себя частью большого 
творческого процесса.

Tau Fest стал пло-
щадкой не только для 
демонстрации и про-
дажи изделий, но и для 
культурного обмена 
между Казахстаном и 
Кыргызстаном. Мастера 
и дизайнеры делились 
своими историями, 
вдохновением и идеями, 
создавая атмосферу вза-
имного уважения и друж-
бы. Посетители смогли 
не только приобрести уникальные 
изделия, но и лучше понять куль-
туру и традиции соседних наро-
дов. Фестиваль получил широкую 
поддержку как со стороны участ-
ников, так и со стороны посетите-
лей. Присутствие на мероприятии 
многочисленных СМИ, блогеров и 
общественных деятелей свидетель-
ствует о высоком интересе к разви-
тию локальных брендов и поддерж-
ке ремесленников. Организаторы 

выразили благодарность всем, 
кто принял участие в подготовке и 
проведении мероприятия, а также 
посетил фестиваль, поддержав 
местных мастеров. Tau Fest пока-
зал, что традиции и современность 
могут гармонично сосуществовать, 
обогащая друг друга и создавая 
новые возможности для развития 
культуры и искусства.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Традиции и современность
В Алматы прошел фестиваль локальных брендов 

Казахстана и Кыргызстана

Tau Fest стал настоящим празд-
ником творчества и культуры 
для всех его посетителей. Это 

событие, объединившее множество 
стильных участников, подарило 
гостям уникальную возможность 
познакомиться с разнообразием 
этнической дизайнерской одежды, 
авторскими украшениями, керами-
ческими изделиями, артобъектами, 
а также продукцией из эпоксидной 
смолы, кожи и войлока.

Фестиваль привлек множе-
ство ремесленников и дизайне-
ров, которые представили свои 
работы на специально оборудо-
ванных стендах. Каждый стенд 
– это отдельная история, расска-
занная через уникальные изде-
лия. Этническая дизайнерская 
одежда отражала богатую куль-
турную палитру Казахстана и 

Кыргызстана. Посетители могли 
увидеть платья, костюмы и аксес-
суары, созданные с использова-
нием традиционных мотивов и 
современных трендов, что при-
давало им особую изюминку.

Повышенный интерес вызвали 
авторские украшения и керамиче-
ские изделия, созданные местными 
мастерами. Ювелиры и керамисты 
продемонстрировали свои лучшие 
работы, выполненные с невероят-
ной тщательностью и любовью к 
своему ремеслу. Посетители имели 
возможность не только приобре-
сти понравившиеся изделия, но 
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